

Cuentos mexicanos
es un conglomerado de cualidades y mínimos desiertos que conforman un libro de alto interés y útil herramienta cultural para adentrarse en la literatura mexicana contemporánea

Ramiro Rivas

Cona sabida es afirmar que la narrativa mexicana contemporánea constituye una de las más importantes de América Latina. Expresión que no formulamos como un lugar común más, gravitacionalmente, como los ya repetitivos: "la poesía chilena en la mejor de Latinoamérica", "en Nicaragua todos son poetas", y irradiantes por el radio. México no necesita adjetivos aduladores; bastan sus obras. Su tradición narrativa fija parámetros muy altos para los proyectos creativos de los nuevos escritores. Los nombres emblemáticos, que marcaron una época, a partir de la década del cuarenta, no dejó lugar a dudas. Las obras de Juan Rulfo, José Revueltas, Juan José Arreola, Mariano Azuela, Edmundo Valdés o Carlos Fuentes, elevaron la vara a los narradores emergentes, como un Vicente Leñero, Fernando del Paso, Jorge Bangsangotia o Augusto Monterroso y la posterior oleada de cuentistas y novelistas de la Generación de La Cuda. Nombres significativos que renovaron la prosa mexicana, indagando en un nuevo lenguaje y una constante experimentación estructural en sus escritos. Necesidad colectiva por incorporar en sus textos el slang, el huipangüíl, el lenguaje de una subcultura, la descripción del habla de los pachucos, la corrupción aparente de idioma elaborado como renovación expresiva, la transcripción de la

El otro efecto tequila

colonialidad del lumpen, la influencia rockera, la droga, el hippiean, con interpretación de lo cañún, tipicamente mexicano, todo un submundo artificial que pervive y aflora en el subdesarrollo. Literatura olvidada, de la gran urbe contaminada, amorfa, desmembrada, con esencificiones varias, como el barrio Narvarte, de donde surgen los prolíficos de Sainz y Agustín, o autores más populares por otros autores, pero todos trastornados por una huelga común, por una reformulación del lenguaje y la negatividad de enfrentamiento ante una sociedad instituida y reglamentada por los adultos.

La compilación

Poli Díaz, encargado de la compilación de esta muestra del cuento mexicano contemporáneo, era el hombre más indicado para este trabajo. Con más de una década de residencia en ese país, constante viajero a la literatura alemana, conocido y ha presentado a la mayoría de los escritores antologados. Con la finalidad de exhibir una selección homogénea y no excesiva en números, ha fijado como año de nacimiento un período que abarca de 1930 a 1961. Es decir, cuarenta

Cuentos mexicanos
Varios autores
Compilación:
Poli Díaz
Editorial Anátes
Bolsillo
1996. 260 páginas



ta y cinco años de vida productiva de los autores considerando que sus primeros libros los publicaron después de los veinte años. Siendo México un país centralizado, con una capital con más de veinte millones de habitantes, la mayoría de los cuentos pertenecen al ancho metropolitano, no obstante la enorme diversidad geográfica del país.

En esta antología, o compilación, como prefieren denominarla el autor, redime 34 narradores de gran heterogeneidad



estilística y un nivel estético muy parejo. No existen puntos bajos, frecuente en libros de esta encrucijada, apartando cada autor un cuento breve y más o menos distintivo de su tipo de escritura, situación que no acontecía en los tiempos de La Onda, en donde el lenguaje casi visual, las motivaciones y experimentaciones técnicas eran comunes en todos los integrantes de este movimiento. Ahora cada autor ha delineado y autoafirmado su escritura, demostrando una elocuente evolución, que va desde los más representativos integrantes de la vieja Onda mexicana, a escritores muy nuevos, privados de un lenguaje personal y autocomprendido.

No más de 200 páginas de cuantitas son medianamente conocidas en Chile, a consecuencia del nulo intercambio literario que existe entre ambos países. El descomienzo de narradores de gran calidad, no sólo de las últimas promociones, sino de algunos

contemporáneos de José Emilio Pacheco o Juan García Ponce, no duda de causar asombro. Este libro redime en parte —o despierta— por último— el interés por conocer a escritores como Ignacio Betancourt, María Luisa Puga, Ricardo Chávez, Josefina Estrada o Edelberto Kruzel.

Los débiles textos de Angélica Maestre, descoloran al confrontarlos con las cinco mujeres que figuran en la maestra.

Variedad de estilos

Antología fundamental para incursionar con proporcionalidad en la vigorosa narrativa mexicana de nuestros días. Variiedad de estilos, temáticas distintas, predominio realista, casi ausencia (salvo dos o tres cuentos) de lo real maravilloso, superación de viejos moldes narrativos, retorno a la andaluza bien desarrollada, poca experimentación de lenguaje y de estructura en los relatos, predominio de un narrador culto, descriptivo, menor empleo de modismos mexicanos y coloquiales que endulzaban la prosa mexicana de los años 60 y 70, libertad expresiva y dominio de las leyes esenciales del cuento, escasa crítica social y política, en resumen, orgullo sincero de cualidades y mínimas desviaciones que conforman un libro de alto interés y útil herramienta cultural para adentrarse en la literatura mexicana contemporánea.



Librerías Centro Viento • Pedro de Valdivia 1781 • Tel 2258381 • Presidencia 1114 • Tel 2359586 • Diariamente hasta las 21:00 hrs., sábados hasta las 15:00 hrs.

El Otro efecto tequila [artículo] Ramiro Rivas.

AUTORÍA

Rivas, Ramiro, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Otro efecto tequila [artículo]Ramiro Rivas.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile